

LA AURORA SOCIAL

Vocero defensor de la Clase Obrera Centro-americana

Director,
Gerardo Vega C.

EL PROGRESO ES UN CONJUNTO DE VERDADES CONQUISTADAS

Editor,
Ovidio Rojas

Año I

APARECERÁ CUATRO VECES DURANTE EL MES:—LOS LUNES

Núm. 14

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

SIEMPRE CONTINUAN OFRECIENDO A SUS CLIENTES:

- 1.— Absoluta seguridad para su dinero
- 2.— Cordialidad, cortesía y buen trato
- 3.— Horas de despacho no igualadas
- 4.— Los mejores tipos de interés sobre depósitos en cuenta corriente, á la vista y á plazo fijo.

Descamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios

Agencia en Cartago:

Nicolás Casasola Ortiz

SASTRERIA
de Juan Bta. Gómez
Situada 205 varas al Sur del Banco
de Costa Rica
SE GARANTIZA
EL TRABAJO

PLATERIA DE PARIS

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

—SAN JOSÉ.— COSTA RICA —

Café molido
y Chocolate
— en —
El Gallito

Juan R. Rodríguez
Pintor, tapizador y rotulador
Ofrece sus servicios por día ó por contrato, á precios económicos, dando buenas referencias.
Calle 8ª Oeste, casas vecinatas.

—Imprenta "EL PUEBLO"—

Nueva Empresa Nacional de Funeraria

— Recientemente establecida en San José —
Se ha trasladado á la casa que ocupó "La Candéal" en Cuesta de Moras

SERVICIO NOCTURNO PERMANENTE

En condiciones especiales para vender barato, ofrecemos nuestros efectos de Funeraria al público josefino.

Contamos con todo lo que el uso moderno requiere en cuanto á forma, adorno y lujo atañe.

Los materiales que empleamos son importados directamente por nosotros de casas americanas y europeas.

Por el momento disponemos de carro nuevo bastante bueno y á fines del presente nos llega uno muy superior.

De manera, pues, que la condición de ser nosotros operarios y no tener que pagar precios de reventa por materiales, pone nuestros precios libres de toda competencia.

En el local indicado pueden verse las obras que ofrecemos. Cualquier visita nos será grato recibirla.

MANUEL CAMPOS HNOS

Zapatería de Enrique Benavides

Calzado para señoras, perfectamente acabado. Para caballeros, gran variedad en estilos.

BARBERIA

— DE —

Juan Torres Brenes

Situada en la Calle Central Sur,
al frente de "La Buenaventura"

Es indiscutible que en esa humilde barbería queda el cliente satisfecho por el trabajo que con tanto esmero se le hace al favorecedor.

La reivindicación se acerca

En Costa Rica surgen los que quieren: — Leyendo útiles y buenas obras, economizando parte del jornal obrero para alimentar las almas. Cualquiera sobrepasa á los ungidos del capitalismo y se ríe de los necios que aún exhiben pergaminos. La confianza en el esfuerzo propio y la Instrucción vencen los obstáculos.

Las mejores obras de estudio y de consulta son las que importa y vende á precios reducidos la

Librería Alajuelense de Calvo Fernández & Cía.

A disposición del público, he abierto mi SOMBRERERIA, donde con especialidad y los nuevos procedimientos de Guayaquil, se arreglarán los sombreros de pita.

Contiguo á la Botica Oriental, 25 varas al Este, en el local que ocupó la Sastrería de don Miguel Velázquez.

Imitada por todos



Igualada por ninguno

Gran Hotel Internacional

— San José —

RESTAURANTE DE PRIMERA CLASE

Unico con salón de Billar. — Excelente cantina. — Habitaciones lujosas. — Es el preferido por las gentes de buen gusto, por su confort y aseo. — Administrado personalmente por su propietario

ALFREDO TOSI

Teléfono N° 215.

Apartado N° 398.

CARPINTERIA

— y —
EBANISTERIA

Pase á este TALLER y se convencerá

JOSE FLORES C.

Trabajos garantizados Precios sumamente bajos

COLCHONERIA

— y —
SILLERIA

Está situado en Cuesta de Moras

El Socialismo

"Para abolir la esclavitud económica y obtener la libertad del obrero lucha el Socialismo."

El triunfo del socialismo tendrá como consecuencia inmediata la libertad política y religiosa; es decir: manifestar por medio de la palabra hablada y escrita lo que se quiera; asociarse sin ninguna limitación; reunirse como le plazca á cada uno; ir y venir libremente; adorar á Dios cada cual á su modo y á su gusto, donde quiera y como se desee.

Todas las libertades expuestas no pueden ser aseguradas sin la intervención de los representantes del pueblo; luego el socialismo implica necesariamente el verdadero gobierno popular.

La igualdad de las naciones, como miembros de la comunidad jurídica internacional, debe ser tan cierta como la igualdad de los ciudadanos dentro del Estado.

El socialismo en ambos campos tiende á realizar la justicia, la equidad y el amor de toda la humanidad hoy dividida por los odios que la injusticia produce.

Hay, en la historia de los pueblos, épocas determinadas, en que ciertas ideas obsesionan tan poderosamente á los individuos que cambian su vida con sus alegrías y sus penas, transformando las manifestaciones colectivas de su genio social. Cuando la decadencia de sentimientos es visible, cuando las creencias y la fe desaparecen, cuando la miseria agobia y las esperanzas faltan, las necesidades determinan las ideas que los hombres deben perseguir, hasta encontrar una doctrina que las encariñe nuevamente con la vida. En estos tiempos estamos y parece que el socialismo producirá en este sentido la más radical de las revoluciones.

Y si el orden jurídico no es más que la necesaria expresión de los intereses é ideas dominantes en una época dada, — el Estado socialista tiene que triunfar forzosamente porque es el resumen de estos intereses é ideas.

Bastará que los desheredados de la fortuna, esas gentes que arrastran una vida escasa y miserable, — que parecen insignificantes, — pero que son la realidad de la masa que vive, — sean las clases más numerosas para que obtengan el triunfo.

Así lo dicen las grandes corrientes históricas modernas, que tienden á cambiar las relaciones de potencialidad en provecho del proletariado.

El socialismo, — como el cristianismo, — triunfará definitivamente porque es la reivindicación de los oprimidos de todos los países y tiempos. Porque es la instrucción y educación en todos los confines del mundo. En fin, triunfará, porque es la vibración del alma universal.

S. Salgado Lozano
Hondureño

Protección de los desheredados

FINALIDAD DEL DERECHO MODERNO

Hacer responsable al hijo de la mala conducta de su padre, es, sin disputa, uno de tantos lunares de nuestra organización social, — legado de las generaciones pasadas, — que el siglo actual debe reparar.

Ideas, apuntes y comentarios

La Política y los Obreros

¿Qué somos los obreros? Una entidad poderosa, ciertamente, pero sin ninguna representación ante las fuerzas superiores, porque así lo hemos querido, dejándonos consumir por el vasallaje.

La política es de un mecanismo intrincado, es un enjambre terrible, es una trama de oportunistas y de aduladores, es una interminable comedia en la que los infelices se vuelven más infelices, mientras allá los perseguidores de las alturas, — respiran con holgura, — imponiendo su caprichosa voluntad y combinando su plan engañoso para mantenerse siempre arriba, desde donde se aulla sin ser lobo y se pide sin ser anarquista.

En la política no está el bien de nosotros los obreros, en la política no existe más que la humanidad explotadora, la humanidad parásita, que se regala con los afanes de los que trabajamos; la política es una horda de zánganos que devoran la miel aglomerada con tanto trabajo en el corazón de una colmena: el pobre pueblo.

Hé aquí por qué se preocupan tanto los grandes de nuestras pacíficas reuniones; hé aquí por qué se procura desprestigiarnos, por qué se nos insulta á diario, obsequiándonos, — muchas veces, — con calificativos que no emplean las meretrices.

Cuando el pueblo despierte, cuando vea lo que encierra ese engaño social, que se

llama política, cuando su mirada penetre á través de tanto sofisma que esconde esa ideal república, la realización de la unión obrera será un hecho, esa anhelada unión fraternal y sincera entre los laboriosos, que ahogará á los audaces y á los oportunistas con la fuerza de su desprecio.

Abandonarnos con indiferencia á la voluntad ajena; estacionarnos tristemente, sin sacudir el pesado yugo que soportamos; no aspirar á echar la mirada sobre nuevos horizontes, es un delito, un grave delito.

Nuestra labor, nuestras aspiraciones, nuestro modo de ser, influye poderosamente sobre el mañana y el mañana corresponde á esa generación nueva que ya asoma y que vendrá á recoger los frutos de nuestra labor.

¿Qué hemos hecho?

Politiquear estúpidamente, trabajar en una obra infecunda, entregarnos á vengar ofensas ajenas y á propagar la semilla que colmará luego ambiciones bastardas, que á su vez, se suceden interminablemente, como una rueda que va mostrando su curvatura infinita.

Gerardo Vega C.
Costarricense

Los jóvenes y los obreros

A la acción de los jóvenes, de las inteligencias en plena primavera, — de las almas que todavía no conocen los egoísmos y las miserias de la vida, — hay que unir los ensueños de la clase obrera, — con sus irradiaciones portentosas, — como todo lo que nace de pechos honrados, de espíritus completamente abiertos á las realidades fecundas del trabajo, — que no es castigo ni anatema, — sino timbre de honor y título de nobleza.

Cuando el pensamiento de la juventud sea reforzado por la voluntad de las clases populares; cuando la doctrina se convierta en pasión; cuando á la voz luminosa de los apóstoles resplanda el brazo musculoso de los prosélitos: en América no habrá sino una sola patria: la de todos los hombres de bien, unidos por lo que más vale: — la inteligencia — y por lo que más puede: — el corazón.

A la labor de los jóvenes, — que es entusiasta alegre y turbulenta, — debe seguir la conjunción de la clase obrera, para que amalgame con su potencia vital la común esperanza de los trabajadores en el advenimiento de los métodos y sistemas que transforman la tierra en un sólo campo de cultivo, donde todos los hombres, — bajo un mismo cielo, — que sirve de patria universal, — luchan con fé y entereza por el progreso humano y por la indisoluble vinculación de los intereses sociales y políticos de todos los pueblos.

El trabajo tiene tanto derecho como la inteligencia y el saber para hacerse sentir en el desenvolvimiento de las naciones.

M. Jarquín
Nicaragüense

"La atracción del peligro radica en el fondo de todas las grandes pasiones." — Anatole France.

El feminismo

y sus progresos

Mrs. Mary Grace, mujer de gran mérito, es una abogada notable.

La elocuencia de Mrs. Mary es célebre en el Nuevo Mundo.

Ha obtenido grandes y ruidosos éxitos en el Foro.

Ha puesto todo su talento en librar vigorosas campañas contra los abusos del trabajo en las grandes especulaciones industriales y mineras.

Sus escritos y sus discursos han hecho sensación.

Se le considera como el moderno adalid femenino de los trabajadores.

Celina Aguilar
Costarricense

PRO-FRATERNIDAD

«La Aurora Social» en México

Señores don Matías Oviedo, don Max Tejada, don Manuel Cárcamo y compañeros.

HERMANOS: En la Patria trabajamos por la Patria. — Nuestra colaboración es efectiva: anhelamos realizar los grandes ideales que acariaron nuestros antepasados. Hé ahí nuestro lema: — "El progreso es un conjunto de verdades conquistadas." — LA AURORA SOCIAL.

Nuevo Agente General

Avisamos á nuestros suscritores de la capital que se ha hecho cargo de la Agencia General, el joven don Carlos Mora Poveda, con quien podrán entenderse.

La realidad de mañana

Las líneas de la unión dibujábanse ya entre las brumas que nos rodean. Su silueta aparece lentamente en el horizonte con toda la vaporosidad de un ensueño y con todo el esplendor de una aurora.

Ayer era una quimera, hoy es una esperanza: mañana será una realidad.

Sus blancas vestiduras flotan como una bandera que nos hiciera un llamamiento y nos indicara un deber: el de morir envueltos en sus pliegues sagrados.

Ya alborea en las cúspides del ideal; ya la luz, como una inmensa sábana movible, des-envuélvese en majestuosas ondas, inundando de claridad augusta los horizontes del alma.

¡Marchemos nosotros á esas cúspides en que la luz resplandece y la bandera flota! Marchemos en pos de la unión! Nadie nos detendrá: — somos huérfanos que vamos en busca de nuestra madre!

José Rodríguez C.
Guatemalteco

A la juventud

Jóvenes, ved mi ejemplo. Yo he crecido en medio de las luchas. He consagrado mis días al amor de la Verdad; y si soy una gloria es porque á veces he osado levantarme hasta ella. Cada una de mis obras ha sido un combate empeñado contra la ignorancia y la estolidez. — Hoy tengo la alegría de haber hecho retrocer un paso al convencionalismo. Imitadme, pues; proseguid la obra donde la edad me obliga á abandonarla: ahondad más el surco, si podéis: caminad hacia todas esas verdades que yo he presentado y no he podido decir. Así continuaréis la labor humana, la labor de los siglos que es marchar hacia la luz. Sólo á ese precio seréis grandes un día.

Emilio Zola

"La mentira es cobardía: — casi siempre se miente para escapar de un castigo que se merece." — Ruskin.

Talleres

de Oficios Femeniles

SE trata de fundar, en la hermana República de El Salvador, un establecimiento cuyo único y principal objeto sea fomentar el trabajo y combatir la ociosidad en la mujer del pueblo. Es ya una necesidad imperiosa la fundación de talleres de este género; porque palpamos muy de cerca el pernicioso influjo de la ociosidad en la mujer; notamos que la mala educación en un principio y la miseria y falta de medios para resarcir las necesidades después, hacen que ese ser, predestinado á figurar como la parte más bella y el elemento de vitalísimo interés en la sociedad, rueda precipitadamente hasta la sima del vicio y de la desgracia por falta de apoyo, por falta de estímulo, de trabajo, de consejo y de esperanza.

"Al bajar la grada se rueda fácilmente al abismo," ha dicho Castelar refiriéndose á la mujer; por eso es un deber de los gobiernos, de los moralistas, de los sociólogos, buscar el medio por el cual se contenga el torbellino de pasiones que lanza á la mujer abandonada al vicio ó á la prostitución.

La razón y la experiencia nos dicen que el medio más práctico y eficaz para regenerar á la mujer rendida en la adversidad, es procurarle trabajo: así la veremos atrayendo las voluntades y deseos, y embelesando por su espíritu soñoliento y diligente en las faenas domésticas, por sus obras, por su vida, por su actividad.

¿Qué se propone nuestro gobierno, qué buscan nuestros hombres públicos, qué se persigue con la fundación de talleres para mujeres? Llenar una imperiosa necesidad que si bien se ha conocido y estudiado ya por los encargados de encauzar los pueblos por el sendero del bien, nunca ha habido esfuerzo suficiente para poner en movimiento esa idea generadora de luz y fuerza, con la cual la clase menesterosa conocerá el camino amplio y seguro que conducirla deba á la verdadera felicidad; con la cual la mujer que se cree débil y abandonada obtiene una esperanza lisonjera y llega por su propia voluntad á embellecer su porvenir que creía desastroso é infeliz.

En balde el maestro y el periodista lamentan el estado actual de la sociedad y exhiben con caracteres negros los vicios funestos que la arruinan; en balde el sacerdote cree redimir el alma de la mujer á fuerza de doctrinas y de promesas de bienes extraterrenales: lo verdaderamente eficaz para la mujer que en su niñez no ha recibido una sana educación, es crear en ella el deseo de trabajo que redima, que destruya la esterilidad, que sea fecundo en utilidad práctica.

Paso, pues, á las ideas redentoras, y que en el transcurso del tiempo veamos á la mujer que hasta hoy ha sido abandonada y pisoteada, convertida en la mujer útil á sí misma y á la sociedad; la veamos en el taller contribuyendo al crecimiento, al desarrollo y al progreso del pueblo, moral y materialmente hablando.

Alfonso C. Aguilar
Salvadorenño

"Las grandes iniquidades son frágiles monumentos levantados sobre arena. El mismo viento que las eleva las suele derribar." — Ayres Nacimiento.

"La Aurora Social"

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-Americana

Apartado N° 767

San José. — Costa Rica.

— APARECERÁ LOS LUNES —

Suscripción mensual..... ₡ 0-25

No se devuelven originales.

Los hombres del Foro
en la tribuna



DON LUIS CRUZ MEZA,
Activo Redactor de *El Noticiero* é inteligente Director de la importante revista jurídica *El Foro*.

El lunes once del corriente mes, ha de haber pronunciado una conferencia en el Teatro de Variedades, este talentoso caballero. El tema, *Defectos de Moral Nacional*, y el autor, no permitirán vacilar ante una erudición de efecto.

Basta saber que el Licenciado Cruz Meza es un valiente defensor de las causas nobles, un abogado cuerdo que ha recorrido con brillantez el vasto campo de su carrera.

Más de una ocasión hemos apreciado la lucidez de su talento y es éste el momento propicio para enviarle nuestra humilde pero sincera felicitación.

Estafeta hondureña

La Banda Marcial está ejecutando en los conciertos piezas de música de autores nacionales.

—La epidemia de la viruela parece estar dominada por no haberse presentado nuevos casos en estos últimos días.

—Con motivo de la huelga de los trabajadores, la Compañía Mineral de San Juancito, ha contratado últimamente operarios salvadoreños.

—En cinco meses veintidós días el ferrocarril nacional produjo una utilidad de 8,572 pesos 80 centavos.

—Inauguróse en Santa Rosa de Copán la Sociedad Cobaneca de Obreros.

—Un trapiche de moler caña mató en Comayagua á don Carlos Valenzuela.—*Corresponsal*.

El sexo débil se levanta

Nada tan hermoso como el progreso femenino. Si es sublime la amistad y el acercamiento de los hombres, es extremadamente bello el ejemplo que quieren darnos nuestras compañeras, las modestas hijas del trabajo.

Setenta pureras tratan de asociarse y marchar en uniforme acuerdo, para lo cual han hecho las primeras gestiones.

Deseamos sinceramente que el proyecto emprendido por las obreras aludidas no sea un paso en falso, y que continúen con vigoroso entusiasmo en sus tareas empezadas.

**Panadería
—La Soledad—**

PRUDENCIO ODIO

Elabora pan tres veces al día y gasta las mejores harinas que llegan al país del extranjero y criolla del molino Fernández. Remite pan á domicilio y hace descuentos favorables. Teléfono N° 236.

NUESTROS EDITORIALES

La Política, el Estado, el Pueblo y la Prensa

ESTAREA harto difícil para nosotros es tratar un asunto que encierra tanta delicadeza y trascendencia; pero muchas veces las circunstancias obligan á que se dejen oír, aunque apagados, los gemidos de algún espíritu de rebelión, de una protesta que aunque vaya á perderse entre la indiferencia de los aludidos, por lo raquíptico de su nacimiento, al menos sea el exponente sincero de la verdad á cuyo margen vienen adheridas las cláusulas de un programa idealista.

El Estado lo compone una entidad respetable de hombres gamonales. La Prensa es la llamada, y casi obligada por un derecho moral, á sancionar los proceder, buenos ó malos, de ese conjunto de letrados que tienen bajo su dominio las grandes causas del Estado.

El pueblo, en tanto, como león hurraño entre la jaula de sus convicciones, mira con tristeza el látigo del domador y espera con paciencia la llegada tardía de su ración de desperdicios. Es cuando va llegando el tiempo de las adulaciones, de los engaños y de las vilezas; es cuando hay que acariciar la melena de esa jauría de imbéciles para que se tornen mansos, y poder cabalgar sobre sus lomos en la escabrosa jornada de las ambiciones.

Con marcadas excepciones, la Prensa es, generalmente, cómplice de que se presente ante la vulgaridad que acecha nuevas orientaciones para su felicidad ó mejoramiento, ese sainete burlesco de la política.

Y esa complicidad, y esa consciencia de las cosas, son los frutos ópimos de un pingüe negocio; de una venta en secreto de las ideas que rechaza el corazón, pero que

la vanidad y la apariencia obligan á demostrar con los complacientes gestos de la gratitud. Por eso la Prensa pagada lucha con tenacidad por el triunfo de tal ó cual caudillo; por eso los escritores de mercado, de tiempo en tiempo, hacen derroche de su elocuencia para que en el control de su trabajo se haga evidente la eficacia de sus esfuerzos.

Y es el pueblo mismo el que escucha atónito esa oratoria de pueblo, que va paulatinamente atrayendo la inconsciencia de las masas, la buena voluntad de los ciudadanos honrados pero inexpertos que en cada campaña electoral abonon el fruto de su voluntad para no ser acreedores siquiera á un voto de agradecimiento.

Es tiempo de sobra para que el pueblo despierte de ese sueño de engaños que trae consigo la victoria de los grandes ambiciosos y la derrota ineludible de los que llevan como resplandor de sus virtudes la antorcha del Trabajo.

No importa la elocuencia prosaica de los grandes políticos. Ellos son trabajadores también que luchan por el mantenimiento de la vida, con la gloriosa diferencia para nosotros que han cambiado la herramienta por la pluma aduladora.

Conmueve, sí, que sea la Prensa nacional la que trasmite los mensajes que dan al traste con la integridad moral de los pueblos, y que sea el Estado el que permite esas tramas malversadas, pudiendo los grandes políticos forjar á solas sus planes y entre sí hacerse dueños de la victoria, sin que haya necesidad de que representen con el pueblo la pantomima de siempre.

Ovidio Rojas

SIN COMENTARIOS

NEGOCIO REDONDO

(Tomado de *La República*)

Al rededor del pretendido desfalco de la Imprenta Nacional se formó una polvareda inmensa. En presencia de ese monstruoso atentado contra las Rentas Públicas palidecieron todo los asuntos que mantenían ocupada la atención pública. ¿Qué valían esto ó aquello, cuando existía una enorme dilapidación del Tesoro entre las cajas humildes de los obreros que trabajan en la Imprenta Nacional?

El Gobierno tomó las cosas con seriedad respetable. Caló el chapeo, y nombró con toda diligencia una comisión inquisitorial para que investigara los escandalosos sucesos que venían á poner un tinte tan oscuro en el diáfano cristal de la Administración Pública. La Comisión cumplió á conciencia con su deber; y, después de pasar las noches de turbio en turbio y los días de claro en claro, para imitar en algo al héroe de la caballería andante, encontró

asombrada, sorprendida, llena de santa indignación, con que el Tesoro Público había sido estafado en 20.85!

Por supuesto que el Gobierno fué inflexible, inexorable: ciegos los ojos á toda piedad, desoyendo la voz de toda consideración, cerrado el pecho á todo lo que no fuera el cumplimiento estricto del deber ineludible, descargó todo el peso de su indignación sobre los protervos.; y cuatro miserables obreros, cuatro humildes cajistas, cuatro parias de la sociedad, de esos que viven eternamente doblados bajo la coyunda del trabajo, de esos que tienen que amasar el pan con el sudor de la frente, por lo cual les sabe amargo; de esos que tienen que comprar el derecho á la vida con una labor de esclavos., tuvieron que pagar al Supremo Gobierno los 20.85, desfalcados sin duda con la idea de retirarse del trabajo á disfrutar los pingües

rendimientos de ese capital sustraído al Tesoro de la Nación. Y en este caso ni siquiera se intentó dividir las pérdidas por mitad, pues indudablemente no es lo mismo tratar con obreros que se enriquecen con el desfalco que con el Banco de Costa Rica.

Pero esto no es todo: LA GACETA nos da cuenta de que se pagaron, por acuerdo de 25 de octubre, 275.00 á uno de los miembros de la Comisión investigadora. El otro miembro debe haber devengado una suma igual; y, es preciso que se hayan hecho cuantiosos gastos en papel y tinta para los cálculos del enorme desfalco: de manera que el Supremo Gobierno ha gastado la suma de más de CIENTO CINCUENTA COLONES para encontrar y reintegrar al Tesoro una suma de 20.85.

Negocio redondo! Y luego hay quien se sorprenda del progreso económico del país.

El Consejo Federal de Obreros

Debidamente se ha instalado la Directiva del Consejo Federal de Obreros Centro americanos, quedando integrada por los miembros del Consejo. Como es de esperarse, ahora comenzarán sus trabajos, en cuyas manos queda gran parte del progreso individual de los obreros centro-americanos.

CAMPO PAGADO

—CARTA ABIERTA—

Señor don Ramiro Chacón.—Comandante de Policía de esta ciudad.—Distinguido amigo: Tomando en cuenta su honradez y seriedad, me permito llamarle la atención respecto á los abusos intolerables que algunos de sus subalternos, cometen contra personas honradas y de trabajo. Antes de denunciar otros hechos como el ocurrido á Manuel Vargas, donde no se vió nada más que el aprovechamiento de una venganza baja por uno de los policías, en majestad de la Ley, le hablo, porque al paso que vamos, que por cualquier insignificancia le saltan los sesos á un individuo, es verdaderamente triste como tam-

bién bo-hornoso, además que coloca en mal terreno el buen nombre del cuerpo de policías, que debe ser garantía para el ciudadano. Repítote, estimado Sr. Chacón, que por su honradez, seriedad y disciplina que le caracteriza, aguardamos que les llame al orden, no permitiendo esos abusos.—Con la mayor consideración y respeto, queda á sus órdenes.—Belisario Gutiérrez Chaves.—Heredia, noviembre 8 de 1912.

SASTRERÍA CASTAING

—ALAJUELA.—COSTA RICA—

El Presbítero Volio condecorado

Henchido de gloria ha regresado á su patria el aguerrido Presbítero don Jorge Volio.—Ostenta en su cuerpo la cicatriz de una bala y en su conciencia guarda como relicario sagrado la inmensa satisfacción de un deber cumplido.

No fué á conquistar devotos de la Iglesia sino á poner en práctica la verdadera Religión: fué á auxiliar á nuestros hermanos en el momento preciso de la desgracia.

Y como premio á sus bondades ha recibido una condecoración, á cuyo respecto dice un párrafo de un periódico de esta capital:

“Sobre la herida abierta en el campo de batalla, colocó una dama,—á nombre de su pueblo y como para sellarla por siempre,—una medalla en cuyo anverso luce un quetzal y en el reverso esta inscripción:—‘El Partido de la Libertad á su héroe.—La Religión del Decoro á su mártir.—León, Nicaragua, 30 de setiembre de 1912.’”

Los obreros de las Artes Gráficas

El domingo 3 de noviembre tuvo verificativo una reunión de linotipistas, tipógrafos y encuadernadores en el “Centro Germinal,” cuyo fin tiende al mejoramiento de los obreros de las Artes Gráficas.

Aunque el objeto de la nueva agrupación que trata de fundarse lleva como base ideas valiosas y de provecho, no ha podido llegarse á ningún acuerdo definitivo.

Hace falta un poco de fraternidad y compañerismo entre los obreros de Costa Rica, y con especialidad entre los discípulos de Guttemberg.

Ya quisiéramos dilucidar más extensamente sobre la poca seriedad y mucha desigualdad que existe en este gremio,—donde quizás por un espíritu de civilización más avanzado ó por la torpeza de que cada cual quiere ejercer una soberanía,—se observa constantemente la contrariedad de las opiniones y de ahí la poca afición por formar una agrupación que marche de acuerdo con el parecer de todos

Solidaridad tranvillera

También los empleados del Tranvía y de la compañía de luz eléctrica, han comprendido las ventajas que consigo trae la asociación, y han procedido desde luego á constituirse en sociedad, formando la Directiva siguiente:

Presidente, don Isafas Bolaños; Vice-Presidente, don Oscar Sazalar; Secretario, don Ignacio Bermúdez; Tesorero, Rogelio Flores.

Acierto en las labores de la Directiva y prosperidad y mejoramiento, deseamos á la nueva Sociedad.

Sombrereria —La Reforma—

TOMAS VALVERDE C.
Surtido completo de sombreros en todo estilo conforme á la

—ULTIMA MODA—
Importación directa de toda clase de materiales.—Precios muy reducidos.
1ª Avenida Oeste, entre la Artillería y el Mercado.

El Individualismo Contemporáneo

El carácter que, aun para un observador superficial, define mejor el espíritu de nuestra época, es el notable desarrollo del individualismo.—Después de encontrar su desarrollo en la literatura, la tesis individualista, penetra hasta en las conciencias más oscuras y queda aceptada como una nueva religión. No es posible, en este apunte rápido, evocar todas sus manifestaciones;—indicaremos sólo las principales diferencias que separan el individualismo contemporáneo de las formas anteriores de la misma tendencia,

mostrando el problema social que implica.

Considerado en sí mismo, el individualismo, solo es la persistencia de una instintiva necesidad de la naturaleza humana.

Toda vida social supone cierto grado de sujeción, exige una limitación más ó menos penosa de los derechos individuales.

En vano la sociedad promete al hombre ventajas numerosas; no puede suprimir en él el deseo de pertenecerse enteramente. La voluntad tiende á franquear los linderos que se le quieren imponer. Para que la

razón individual consienta en aceptar sin resistencia el dominio de la ley, obra de la razón impersonal, debe alcanzar un grado de desarrollo que pocos hombres logran. Por eso las antiguas civilizaciones,—conducidas por un instinto superior,—dieron á sus instituciones un carácter sobrenatural,—destinado á contener un deseo de revuelta. Así se les atribuía un origen divino, con lo cual se explican el carácter de majestad, el prestigio misterioso y la eficacia soberana de la ley.—Tal era el apoyo incomparable que las antiguas religiones prestaban á la fuerza natural de la sociedad. La resistencia á la ley no era solo como entre nosotros una infracción del orden social, sino un crimen contra los dioses de la ciudad.

El cristianismo, en cierto sentido, preparó la transformación de la cual debía salir el individualismo moderno, pues opuesta á la ciudad humana, alzaba una ciudad puramente mística en la cual podía el alma sustraerse al yugo social. Y en ocasiones, cuando la realización del destino religioso parecía que entraba por la ley humana, justificó la desobediencia al Estado é inauguró los conflictos sin tregua renovados entre las leyes positivas de los hombres y la ley suprema. Pero esa oposición se atenuó. A su vez se convirtió en religión del Estado el cristianismo, el poder colectivo recobró su prestigio y las tendencias individualistas fueron vencidas de nuevo.—(Continuará.)

Nota perdida.

Vida práctica

Se quieren hacer grandes cosas, alcanzar magníficos resultados y corregir lo que nos parece malo, con simples teorías y declamaciones; pero la acción no va de acuerdo con tan buenos proyectos, ni la actividad con tan plausibles concepciones. Y en último resultado, todo se reduce á palabras y más palabras.

El secreto de la preponderancia y el progreso de algunos pueblos, está en su actividad y, digámoslo así, en su realismo. A la idea unen la acción: al proyecto la ejecución.

Bueno es que se medite antes de proceder, pero que no se quede en meditaciones y proyectos hablados

...La tumba: laboratorio químico ó antecámara de nada.—Ayres Nascimiento.

Zapatería

de R. Aquiles Sánchez

Situada en la Calle Central, 200 varas al S. de la Catedral



Calzado fuerte y flexible

American shoes styles

El calzado que se hace se recomienda por sí solo.

Cosido ó clavado, á gusto del cliente

LA EUROPA

2a. Avenida, 25 varas al Oeste del Parque Central

Restauránt de primer orden

Excelente y variado menú

Servicio esmerado

Cocina :: Francesa

Habitaciones amplias é higiénicas. Su servicio de banquetes y á domicilio, no tiene rival. CENAS hasta las 11 p. m., á gusto del cliente más exigente.

CARLOS VENTURA, Propietario.

Solicito nuevamente

las órdenes de mis favorecedores para calzado á la medida ó por docenas cualquiera clase.

Vendo avíos, cortes listos ó sin alistar, y se alistan los que lleguen en el momento que los reciba.

Bajos de la casa de doña Mariana v. de Argüello, frente á La Alambra.—EMILIO ARTAVIA.—San José.



Talabartería

—DE—

JUAN CASTILLO ZELEDÓN

Situada en la Calle Central Sur, entre las Avenidas 10ª y 12ª

Brillante negocio

En Santo Domingo de Santa Bárbara, vendo un potrero de 40 manzanas, de terreno plano con un "ojo de agua" permanente, además de pasarle el río Ciruelas. Propias once para sembrar café; pudiendo el comprador agrandar su propiedad, por haber terrenos vendibles. Por camino del gobierno, recto, á hora y media del Parque Central, á caballo, está la hermosa finca, en clima frío é inmejorables condiciones. La base es de ₡ 6.000, aceptando propuestas el infrascrito

JUAN NUÑEZ en Santo Domingo de Santa Bárbara ó con Pedro Víquez en Barba. Además vendo un terreno, lo mejor en San Miguel de Sarapiquí, de Blas Arias por ₡ 2.500, que consta de 150 manzanas. Colinda con propiedad de Eduvigis Marín. Para más informes entenderse conmigo ó con su dueño en San Joaquín.—Heredia, noviembre de 1912

TELEGRÁFO LIBRERÍA
„Librería Alajuelense“
 APARTADO N.º 28
CARLOS CALVO FERNANDEZ Y Co.
 — COMISIONISTAS-IMPORTADORES —
 — AGENCIA TIPOGRAFICA —
 — Papelería, Cigarrería y Centro General de Suscripciones —

Zapatería

—DE—

Ellas Sánchez A.

Situada en la Calle de la Estación, 50 varas al Este de "La Cabaña."

Se elabora calzado cosido ó clavado.

Hormas al estilo americano, francés y español.



EL NUEVO ARTE

—DE—

Mario Pedrazzini

Carpintería y Ebanistería

Calle Cental, Sur, contiguo á "La Buenaventura"

Se fabrican muebles, puertas y ventanas —Se hacen colchones—
 —FUERZA MOTRIZ—

C. MANGEL & Compañía

DETRAS DEL COLEGIO DE SEÑORITAS

Instalaciones, Iluminaciones y rótulos eléctricos

Jardinería La Camelia

Esmero en los trabajos de coronas, anclas, palmas y cruces

Especialidad en bouquets y canastas para regalos de bodas

de Francisco Avila

CALLE CENTRAL SUR. — LINEA DEL TRANVIA —

Decoraciones de casas para matrimonios, bailes, banquetes, etc.

150 varas al Sur de La Dolorosa.

— TELÉFONO N.º 172 —